
1日1回は声を出して
笑うようにしています。ス
トレスが溜まると授業に
も響いてしまい、学生に
迷惑がかかってしまうの
で・・・

宝塚歌劇が大好きな

ので、地元ということも
あり定期的に観劇に行
き英気を養います！

“焦らず

腐らず

諦めず”

おおしお あいこ

大塩 愛子さん

神戸高専卒業。長岡技術科学大学大学院生物
統合工学専攻修了。博士（工学）。現在、母校神
戸高専で一般科（理科）の教員として化学と生
物を担当。剣道部、環境地域貢献同好会の顧問。
研究対象はコケ植物。

✓大塩さんの
日々のルーティーン
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主な
出来事

影響を
受けた
出来事
人との
出会い

成功
体験

失敗
体験

出生～小学校 中学校 高専時代 大学 大学院 社会人

小学校4年生の
時に父親の仕事
でルクセンブルグ
に転勤。

生徒会や部活動
（演劇部）に熱を
入れた3年間。

人生初の電車通
学。毎朝通勤ラッ
シュの洗礼を受
けた5年間。

長岡技術科学大
学生物機能工学
課程の3年次に
編入する。

技大の生物機能
工学専攻→生物
統合工学専攻へ
と進む。
ひたすらコケの研
究をする。

神戸高専の教員
に採用される。

アメリカンスクール
では当時の日本の
小学校と違い、自
主性を求められ戸
惑うこともあったが、
刺激を得る。

ほんの2年弱だっ
たが、海外での生
活は今の座右の
銘“焦らず・腐ら
ず・諦めず”の基
となる。

英語で手紙を書
くのが苦手で、他
国の友人達と音
信不通になってし
まう。

それまで興味も
なかったのに、演
劇部に入ったこと
で宝塚に興味を
もつようになる。

演劇祭で優秀賞
を受賞し、新聞に
載る。
演技をしている時
だけ人見知りが
でなかった。

教科の好き嫌い
が激しく、如実に
成績に現れる。

人見知りも中学
生の時に重症化。

高専生としては
致命的だが、物
理が苦手で毎年
単位を落とすか
否かの瀬戸際を
経験する。

好きというだけで選
んだ「化学」の道
だったが、「生物」
をもっと勉強したい
というビジョンが定
まる。

剣道部に入り、練
習に明け暮れる。
少々のことではへ
こたれない忍耐
力も剣道で培う。

日本各地から集
まった高専生や
旧カリの友人や
先輩に出会う。
コケの研究を始
める。

入りたかった研究
室に配属され、長
い付き合いとなる
コケの研究をス
タートする。

大学でも物理が
苦手なままで、留
年か否かの瀬戸
際を経験する。

英作文の練習を
怠ってしまい、論
文がなかなか書
けず受理に至る
までの道のりが
遠かった。

「人見知り」克服
に成功。
コケの世界の人
脈も増え、一気に
世界が広がる。

異なる教科や学
科の先生と出会
い、専門外の話を
聞くことが増える。

毎日が勉強。
学生からの一言
で一喜一憂する
日々を送る。

着任3年目の高
専祭で張り切り
すぎてギックリ腰
になる。

✓大塩さん “私のライフチャート”

出生～小学校 中学校
前半

高専時代 大学
大学院
修士課程

社会人
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後に教職に就い
た際、目標となる
先生と出会う。美
味しい日本酒とも
沢山出会い、虜
になる。

中学校
後半

大学院
博士課程



✓大塩さんにいろいろお聞きしました！

大学在学中、研究室で後輩の指導をしてい
く中で、高専生特有の（全員に当てはまるわ
けではないですが…）ウィークポイントがある
ことに気付き、また自身の体験から“高専時
代にこうしておけばよかったな”と感じること
が多々あり、研究も続けたいけど“高専生”
の教育にも携わりたいと考えるようになりま
した。単純ですが、私をよく知る友人達から、
高専教員は私に向いているのではないかと
言われたのも後押しになりました。

今のこの仕事(職業)を
選んだきっかけ

学生時代に出会った女性の先生です。心身とも
に疲弊していた時、時間も関係なく相談にのって
もらい、我が事のように一緒に考え、泣いてくれた
先生は他にいません。学生に全力で向かい合い、
バリバリ仕事もこなされ、憧れです。それがどんな
に大変か、今痛感しています。
私の教育理念は「対話」です。ある時、なぜ「会
話」ではないのかと聞かれたことがありました。こ
れはこの時の経験がとても強く影響しており、ただ
言葉を交わすだけではなく、私にとってはお互いに
向かい合って言葉を交わすことが大切だと感じて
いるからです。

大塩さんのロールモデルを
教えてください！

今は正直なところ生活の大半を仕事が占
めています。家に帰るのも遅く、休日も部活
動の練習や試合の引率があるので体力・精
神的に辛くなることもあります。
教員は体が資本ですので、学生と一緒に剣
道をして体を動かしたり、大好きな新潟の日
本酒で体内を潤したり、宝塚を観て心を潤し
てバランスをとっています。
時折、学生とお茶を飲みながらいろいろな
話をするのも私の中では心のリセットになっ
ています。

ワークライフバランスについて
教えてください！

今年で着任して7年目の教員としてはまだ
まだ若造ですが、学生から「あの時先生に相
談してよかった！」、「実は先生のあの言葉に
後押しされてん！」と言われた時は純粋に嬉
しくなります。一人の人間の人生を左右する
かもしれない立場にあるというのは非常に責
任が大きく、怖くなる時も多々あります。しか
し、一緒に苦しんだ時期を乗り越えた学生か
らこの言葉を聞いた時、この仕事を続けてい
てよかったなと思います。

この仕事を続けていてよかったと
思うところは何ですか？

現在でこそ教員という職に就き、大勢の学
生の前で授業を行っていますが、あることが
きっかけで学生時代は「超」がつく程の人見
知りと極度の緊張しいでした。大勢の前で話
すなどもっての外で、面接練習も過呼吸一歩
手前になるくらい。学会発表も心臓が何個口
から飛び出たかわかりません。それでは社会
に出た時困るのは自分だと思い、あえて人と
接する状況に追い込みました。かなりの荒療
治だったところもありますが、今となっては誰
も人見知りを信じてくれませんので大成功で
す(笑)

学生時代の自分を振り返って

失敗を恐れないでください。私も失敗をしたら落ち
込みますので、そう簡単なことではないのは百も承
知です。ただ、気持ちの切り替えは大事で、周りの声
に惑わされず、焦る気持ちをぐっと堪え、この失敗も
経験と捉えて諦めずに改善策を考えましょう。「自分
なんて…」と腐るのも禁物です。この時に大事なの
は、何事も一人で抱え込まないこと。バランスが大事
ですが、時には人に頼ることも、アドバイスを貰うこと
も大切です。プライドは必要ですが、自分を追い詰
めるようなプライドは早めに捨てるが勝ちです！そし
て、落ち込みかけたら声を出して笑ってください。声
を出して笑うだけでもストレス発散になります！

社会に出る前の皆さんへ
メッセージをお願いします！
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落ち込みかけたら声を出して笑ってください！


